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В
Знаменском женском 
монастыре Иркутска, где 
покоятся в раке святые 
мощи святителя Инно-

кентия, 22 февраля 2013 г. отме-
чалась годовщина обретения (в 
1805 г.) его мощей. В торжествах 
принял участие и представитель 
Орской епархии – настоятель 
храма св. Архангела Михаила г. 
Орска священник Геннадий Но-
виков. По благословению митро-
полита Иркутского и Ангарского 
Вадима отцу Геннадию была 
передана для Орской епархии 
икона святого с частицей его чу-
дотворных мощей.

А 24 февраля в Орской епар-
хии свершилось знаменательное 
событие: в аэропорту г. Орска 
многочисленное духовенство 
епархии торжественно встречало 
великую святыню. Держу в руках 
нашу газету десятилетней давно-
сти (№ 3 за 27 февраля 2013 г.) с 
репортажем о том, как это было.  

«…Вот к приземлившемуся 
«Боингу-737» приставляют трап, 
открываются двери лайнера и 
с поднятой над головой иконой, 
благословляя орскую землю с 
воздушных ворот города, по-
является батюшка Геннадий. С 
благоговением, как бесценное 
сокровище, несет он образ свя-
того. В числе встречающих – ди-

ректор аэропорта «Орск» 
С. Сухарев. Он здесь 
не по долгу службы, а 
по велению души. Ведь 
на протяжении многих 
лет этот человек вносит 
огромный вклад в воз-
рождение Православия 
на орской земле. Будучи 
крепким хозяйственни-
ком, хорошим организа-
тором, депутатом горсо-
вета и Законодательного 
Собрания Оренбургской 
области, он активно 
помогает Церкви, ока-
зывает содействие в 
строительстве храмов 

вожает и встречает путешеству-
ющих. А сегодня Она принимает 
священнослужителей с образом 
святителя Иннокентия…»

…Сергей Николаевич Сухарев 
и теперь, как 10 лет назад, не по 
долгу службы, а по велению души 
пришел в храм, где пребывает 
тот самый образ святого. Пришел 
сегодня и сказал своё слово. Но 
об этом чуть позже. 

У читателя может возникнуть 
вопрос: «Почему было решено 
провести эту конференцию?» 
Вот что отвечает её организатор 
священник Геннадий Новиков: 
«Святитель Иннокентий – про-
светитель Сибири. И сегодня мо-
жем назвать его просветителем 
Южного Урала. Почему? Потому 
что, когда в 2013 году святыня 

В Михаило-Архангель-
ском храме г. Орска, в 
поселке Степном, со-
стоялась конференция 
«Апостольское служение 
в Русской Православной 
Церкви», посвященная 
10-летию прибытия в 
Орскую епархию свя-
тыни сибирской земли 
– иконы святителя Ин-
нокентия Иркутского 
(Кульчицкого) с части-
цей его чудотворных 
мощей. В конференции, 
кроме представителей 
Орской епархии, при-
няли участие иерей Сте-
фан Бажков, секретарь 
Иркутской митрополии; 
Михаил Кузахметов, 
кандидат исторических 
наук, доцент Оренбург-
ской духовной семина-
рии; иеромонах Алексий 
(Загороднев), клирик 
Челябинской митропо-
лии; Виталий Курганов, 
студент 3 курса Псково-
Печерской духовной се-
минарии. 

была доставлена в наш храм, 
стало понятно, что у нас появился 
заступник и наставник. Поэтому 
в год юбилейного пребывания 
святыни в нашем храме возникла 
идея – угодить святителю Инно-
кентию чем-то большим и значи-
мым, чему он сам порадовался 
бы. Святой очень любил Литур-
гию – и этот праздничный день 
начался в храме с богослужения. 
Он очень любил молитву – и мы 
сохраняем молитвенное правило. 
А ещё святитель любил просве-
щение. Сегодня очень эффектив-
ными форматами просвещения 
стали конференции и круглые 
столы. Вот почему возникла идея 
провести такое мероприятие по 
случаю памяти этого святого».

во Христе

Виктор БАЗИЛЕВСКИЙ
Фото автора

- слово о вере

Орска. В частности, при его не-
посредственном участии начато 
и ведется строительство нового 
храма в поселке Степном, откры-
та часовня в аэропорту… Сергей 
Николаевич бережно приклады-
вается к иконе и сопровождает ее 
к зданию аэровокзала. Огромной 
радостью светятся глаза десят-
ка священников, благоговейно 
припадающих к святыне. Под-
нимаемся на второй этаж аэро-
вокзала и входим в часовню во 
имя Табынской иконы Божией 
Матери. Сюда заходят авиапас-
сажиры помолиться перед до-
рогой и возвращаясь домой. В 
центре часовни – большая икона 
Пресвятой Богородицы. Матерь 
Божия стала Небесной Покрови-
тельницей орчан, Которая про-
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ОРСК. 18 июня в Свято-Геор-
гиевском кафедральном собо-
ре по окончании Божественной 
литургии состоялось чествова-
ние выпускников Орских епар-
хиальных богословских кате-
хизаторско-миссионерских 
курсов имени святого апостола 
Иоанна Богослова.

В этом году состоялся десятый 
выпуск курсов. С приветствен-
ным словом к преподавателям, 
выпускникам, учащимся курсов 
и прихожанам обратился епископ 
Орский и Гайский Ириней, кото-
рый поблагодарил выпускников 
за их желание получать новые 

знания и за труды во время обуче-
ния. Также с благодарственными 
словами к выпускникам и препо-
давателям обратился директор 
курсов протоиерей Александр 
Куцов.

Затем состоялось вручение 
документов об окончании курсов. 
Два человека получили свиде-
тельства, они под руководством 
священника Георгия Чернявского 
защитили выпускные квалифи-
кационные работы. Это Татьяна 
Генесина («Архипастырское слу-
жение Патриарха Московского и 
всея Руси Алексия II (Ридигера)») 
и Алексей Ершов («Церковная и 
государственная деятельность 

Заседание Архиерейского совета
Оренбургской митрополии

ОРЕНБУРГ. Правящие архиереи Оренбургской, Орской и Бузу-
лукской епархий регулярно собираются вместе, чтобы обсудить 
вопросы, касающиеся жизни Оренбургской митрополии.

пострадавшим в результате на-
воднения в Херсонской области, 
произошедшего после разруше-
ния Каховской ГЭС. По этому 
поводу 26 июня в Оренбургской 
духовной семинарии состоя-
лось собрание духовенства. Со-
брание возглавил митрополит 
Оренбургский и Саракташский 
Вениамин. В обсуждении уча-
ствовали епископ Орский и Гай-
ский Ириней, епископ Бузулук-
ский и Сорочинский Алексий, 
вице-губернатор – заместитель 
председателя Правительства 
Оренбургской области Дмитрий 
Кулагин, военный комиссар 
Оренбургской области Дмитрий 
Килеев и духовенство Оренбург-
ской епархии.

15 июня состоялось очеред-
ное заседание Архиерейского 
совета Оренбургской митропо-
лии. Заседание возглавил ми-
трополит Оренбургский и Са-
ракташский Вениамин. Участие 
в работе Архиерейского совета 
приняли епископ Орский и Гай-
ский Ириней, епископ Бузулук-
ский и Сорочинский Алексий и 
секретарь совета, ректор Орен-
бургской духовной семинарии 
священник Петр Панов. Члены 
Совета рассмотрели текущие во-
просы жизнедеятельности епар-
хий Оренбургской митрополии.

По благословению Святей-
шего Патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла объявлен 
общецерковный сбор в помощь 

Юбилейный выпуск епархиальных
катехизаторско-миссионерских курсов

святителя Алексия Московского»). 
Людмиле Завриной, Нине Сло-
бодских, Ольге Соловых и Свет-
лане Сотниковой вручили справки 
об окончании курсов. Все получи-
ли памятные подарки.

За 10 лет курсы окончили бо-
лее шестидесяти учащихся. Вы-
пускники активно включаются в 
жизнь Церкви: несут послушания 
алтарников, певчих, трудятся в 
епархиальном управлении, уча-
ствуют в методической деятель-
ности курсов, преподают в вос-
кресных и общеобразовательных 
школах, заочно учатся в духовных 
учебных заведениях Русской Пра-
вославной Церкви.

ОРЕНБУРГ. 23 июня в 
Оренбургской духовной 
семинарии прошли тор-
жественные мероприя-
тия, посвященные окон-
чанию учебного года и 
очередному выпуску.

Служение празднич-
ной Литургии в домовом 
храме семинарии в честь 
трех святителей возглавил митрополит 
Оренбургский и Саракташский Вениа-
мин. Сослужили ему епископ Орский и 
Гайский Ириней, епископ Бузулукский 
и Сорочинский Алексий, а также много-
численное духовенство из числа пре-
подавателей и семинаристов. За бого-
служением молились преподаватели, 
сотрудники, студенты ОренДС, члены 
Попечительского совета и прихожане 
семинарского храма.

После службы в актовом зале состо-
ялся торжественный выпускной акт. С 
приветственным словом к присутствую-
щим обратился ректор семинарии свя-
щенник Петр Панов. Затем выпускников 
поздравил Высокопреосвященный Ве-
ниамин, Преосвященный Ириней, Пре-
освященный Алексий, член Попечитель-
ского совета ОренДС В.Овчинников. От 

Выпускной акт в Оренбургской семинарии

выпускников магистратуры и бакалав-
риата к собравшимся обратились свя-
щенники Виталий Поваляев и Михаил 
Вергизов.

Затем был представлен документаль-
ный фильм об истории Оренбургской се-
минарии, после которого митрополит Ве-
ниамин вручил выпускникам документы 
об образовании. В 2022/2023 учебном 
году обучение в Духовной семинарии по 
всем программам подготовки окончили 
35 студентов.

Завершилось торжественное меро-
приятие концертом хоров Оренбургской 
духовной семинарии под руководством 
иерея Александра Ромашкова и Зои 
Баженовой. Выпускницы регентского от-
деления представили произведения, ко-
торые звучали на выпускном экзамене.

ОРСК. 22 июня руководитель епархи-
ального отдела по церковной благотво-
рительности и социальному служению 
протоиерей Вячеслав Кочкин посетил Со-
циально-реабилитационный центр для не-
совершеннолетних «Росток».

Священник освятил все помещения цен-
тра, благословил педагогов и пожелал им Бо-
жией помощи в воспитании и обучении под-
растающего поколения.

Затем в рамках проекта «7 уроков жизни» 
отец Вячеслав провел со старшеклассника-
ми беседу по седьмой заповеди «Не прелю-
бодействуй». Священнослужитель рассказал 
о правильном нравственном поведении, о 

В Социально-реабилитационном центре
недопустимости такого смертного греха, как 
прелюбодеяние; отметил, что для верующе-
го человека настоящей ценностью являются 
целомудрие, воздержание, супружеская вер-
ность, многодетная семья и призвал придер-
живаться этих добродетелей.

В завершение лекции священник показал 
ребятам фильм общероссийской обществен-
ной организации «Общее дело», в котором 
приводились примеры реальных случаев 
тяжких последствий нарушения Заповедей 
Божиих.  Посмотреть фильм можно по ссыл-
ке: https://общее-дело.рф/66423/.

Подростки внимательно слушали отца Вя-
чеслава, задавали вопросы и благодарили за 
душеполезную беседу.
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Информацию для рубрики «Епархиальная жизнь» подготовили священник Георгий Чернявский, Виктор Базилевский, Наталья Пелипенко, пресс-службы Орской и Оренбург-
ской епархий. Фото Руслана Матаюпова, Веры Павлюкович, Сергея Квицинского, Татьяны Курушкиной, Владислава Тиунова, Галины Бобрусовой, Ольги Звонаревой. 

На официальном сайте Орской епархии по адресу  http://www.orskeparh.ru/  вы найдете и другие новости епархиальной жизни

Теплая встреча с многодетными семьями
НОВОТРОИЦК. 26 июня в 

рамках программы сотрудни-
чества Благовещенского при-
хода с городским Центром 
социальной поддержки была 
организована и проведена 
просветительская встреча с 
многодетными семьями.

Встреча прошла в тёплой и 
дружеской обстановке. Настоя-
тель храма священник Андрей 
Пелипенко провёл экскурсию 
по храму, познакомил гостей с 
историей строительства, рас-
сказал о святых, изображенных 
на росписях и иконах храма, за-
тронул темы Таинств Церкви и 
богослужений.

Беседа и ответы на многочис-
ленные вопросы продолжились 
в трапезной храма, где для всех 
присутствующих были накрыты 
столы с угощениями.

После трапезы гости посети-
ли гуманитарный склад Благо-
вещенского храма «Милосер-
дие», где отец Андрей рассказал 
о работе склада, о том, как со-
ртируются и раздаются для нуж-
дающихся продукты и вещи: 
обувь, игрушки, детские книги. 
Многих многодетных мам заин-

Празднование Табынской иконы - покровительницы Оренбуржья
16 июня, в 9-ю пятницу по Пас-

хе,  день празднования особо чти-
мой в Оренбуржье иконы Божией 
Матери «Табынская» широко от-
мечали по всей Орской епархии.

Волна крестных ходов прокати-
лась по всей епархии: прихожане и 
духовенство храмов Орска, Гая, Но-
вотроицка, Медногорска, Куванды-
ка, Светлого и др. – все возносили 

молитвы Покровительнице нашего 
края. Многочисленные крестные 
ходы несли на руках украшенный 
цветами чтимый образ Богородицы, 
умоляли Владычицу о покрове и за-
щите от бед. Радость переполняла 
сердца людей. День празднования 
в честь Табынской иконы стал для 
православных большим трогатель-
ным праздником молитвы, подвига, 
проповеди православной веры.

Помощь бойцам СВО
комплектов постельного белья, 63 
полотенца, рубашки, свитера, фут-
болки, брюки, трико, нижнее белье, 
носки и пр. Также на фронт отправ-
лены медикаменты, мыло, крем, 
120 кг огарков свечей для изготов-
ления блиндажных свечей и др.

Епархиальный отдел по соци-
альному служению искренне бла-
годарит всех, кто оказал беско-
рыстную неоценимую помощь.

Центр «Милосердие» работает 
с 11 до 17 часов по вторникам, суб-
ботам и воскресеньям по адресу: г. 
Орск, ул. Добровольского, 18 (Пан-
телеимоновский храм).

ОРСК. В гуманитарном центре 
Орской епархии «Милосердие» 
подвели итоги сбора помощи 
для участников специальной во-
енной операции на Украине.

За три месяца в областной бла-
готворительный фонд помощи во-
инам СВО «Защитник» переведе-
ны 165 тысяч рублей. Отправлены 
продукты питания: 23 кг сахара, 31 
кг муки, 67 кг круп и макарон, 45 
бутылок растительного масла,  а 
также говяжья тушенка, сгущен-
ное молоко, варенье, конфеты, 
печенье, вафли, кисель.Вещи: 20 

Книги для детей Донбасса

По предложению препода-
вателей воскресной школы на 
приходе был объявлен сбор книг 
для комплектования приходских 
библиотек храмов в освобожден-
ных районах. За месяц собрали 
детские книги, православную 
художественную, классическую 
русскую и богословскую лите-
ратуру, книги Священного Писа-
ния. В посылки также вложили 
продукты: растительное масло, 
макаронные изделия, крупы.

ОРСК. 13 июня по благословению настоятеля Покровского хра-
ма (б/монастыря) протоиерея Анатолия Сопиги собраны посылки 
с книгами для детских библиотек Донбасса. 

ОРСК. Священник Орской епархии проводит 
онлайн-встречи для жителей двух десятков до-
мов-интернатов России.

Руководитель епархиального отдела по церков-
ной благотворительности и социальному служению 
протоиерей Вячеслав Кочкин продолжает проводить 
онлайн-встречи с подопечными домов-интернатов 

России. Его слушатели – более ста человек подопеч-
ных из восемнадцати домов-интернатов г. Москвы; 
Псковской, Владимирской, Волгоградской, Ростов-
ской, Самарской, Архангельской, Брянской, Твер-
ской областей; Мордовии, Карелии и Татарстана. 
Священник читает отрывки из Евангелия и раскры-
вает их смысл, рассказывает о праздниках и житиях 
святых, отвечает на вопросы слушателей.

тересовала эта информация, а 
некоторые ушли со склада, уже 
получив вещевую помощь.

Окончание встречи прошло 
за настольными играми. Дети 
и взрослые остались очень до-
вольны мероприятием и выра-
зили надежду на то, что такие 
встречи станут регулярными.

Просвещение подопечных домов-интернатов

НОВОТРОИЦК

ОРСК

ОРЕНБУРГ

КУВАНДЫК



Татьяна и Виктор БАЗИЛЕВСКИЕ
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– Ваше Преосвященство, 
как Вы считаете, нынешние 
студенты отличаются от сту-
дентов вашего поколения?

– Мы больше читали, намно-
го больше. Лично мне прихо-
дилось особенно много читать. 
Потому что, когда поступил в 
семинарию, недостаточно хо-
рошо владел русским языком. 
Приходилось дополнительно 
заниматься, изучая русский 
язык, литературу, историю Рос-
сии по школьным учебникам. 
Иногда и глупил, наверное: что-
бы не заснуть и побольше зани-
маться, наливал холодной воды 
в тазик и ставил туда ноги. Да, 
много приходилось трудиться.

Нынешние студенты на-
много меньше читают. Недав-
но был в московском метро 
и очень удивился: в вагоне 
было всего два человека, чи-
тающих книги. Когда выходил 
из вагона, подошел к ним по-
благодарить: «Низкий поклон 
вам за то, что читаете книги 
даже в метро».

Я ведь помню Москву, кото-
рую полюбил… И столичный 
Метрополитен тоже. В вагонах 
почти все читали книги. И я 
помню такую Москву. Еще лет 
десять назад люди читали, а 
сейчас примерно столько же 
пассажиров – заняты телефо-
нами. Конечно, есть возмож-
ность чтения и через мобиль-
ные устройства, но большей 

частью все-таки люди играют, 
развлекаются.

– Владыка, Вы преподаете 
миссиологию в Оренбург-
ской духовной семинарии. А 
можете сравнить студентов 
института и семинаристов?

– Со светскими оказалось 
намного интереснее работать, 
потому что они более пытливы, 
могут с чем-то не соглашаться. 
Ты должен привести им осно-
вательные аргументы, убедить 
фактами. Наши семинаристы 
по-другому себя ведут: если 
преподаватель сказал, то это 
не подлежит сомнению. А вот 
поспорить боятся. Возможно, 
эта дистанция связана с от-
ношением ребят к духовному 
сану наставников – ведь со свя-
щеннослужителями просто не 
принято дискутировать.

Я вспоминаю свои сту-
денческие годы. Был очень 
близок ректору Московской 

ращения «коллега, коллега», 
а чтобы близость подтвержда-
лась общим делами.

Со студентами иногда идем 
в буфет, вместе обедаем. 
Часто тому или иному курсу 
дарю символический подарок 
– чайник и устраиваем общие 
чаепития, что-то отмечаем, об-
суждаем события, планы. Пер-
вокурсников спрашиваю, кто 
откуда родом. Рассказывают: 
один – из Кувандыкского рай-
она, другой – из Светлинского, 
третий – из Адамовского. Я им 
говорю: «Знаю вот таких лю-
дей из вашего поселка, а вот 
таких – из вашего». Удивляют-
ся: «Ой, Вы там были, и там… 
Ой, ой!» Это тоже объединяет.

Конечно, объясняю студен-
там, что хорошо оставить по-
сле себя в институте добрую 
память. Частенько предлагаю: 
давайте сажать деревья или 
убирать территорию, или по-
можем ещё в чем-либо. Инсти-
туту принадлежат несколько 
корпусов, общежитие – для 
облагораживания места мно-
го. Часто беру с собой сладо-
сти, между делом, за беседой 
угощаю ребят.

Организую для них экс-
курсии в орские храмы, мо-
настырь. Бывают поездки по 
историческим местам: ездили 
на место гибели летчика-кос-
монавта Владимира Комарова 
в Адамовском районе, смотре-
ли Верблюд-гору – памятник 
природы Светлинского района. 
Такие поездки сближают.

Посещаем с ребятами дома-
интернаты для престарелых и 
инвалидов, детские дома. Го-
товим концертные программы, 
дарим подарки, оказываем по-
сильную помощь, участвовали 
и в восстановлении дома пре-
старелых после пожара.

Ко мне домой часто прихо-
дят студенты. Некоторые жи-
вут у меня. Останавливаются 
их родители, когда приезжают 
навестить детей. И гимназисты 
бывают. Великим постом прихо-
дили человек сорок малышей: 
кто в прятки играет, кто фильм 
смотрит, кто трапезничает – как 
цыплята по всему дому…

Все это нас объединяет, мы 
становимся ближе. Радует, 
что студенты делятся личными 
проблемами, обращаются за 
советом. Иногда к моим учени-
кам присоединяются студенты 
из других групп, и тогда ребята 

оставаться человеком.
Стремлюсь помогать сту-

дентам, когда им трудно. Это 
для меня тоже важно. Встре-
чал молодых людей, которые, 
казалось, были на грани: всё, 
учиться не хочу, уйду из инсти-
тута. Бывали случаи, когда не 
хотели даже жить… И с такими 
сталкивался. Студенты ведь 
бывают разные. И вот дума-
ешь: может, ради этих студен-
тов Господь и поставил препо-
давать в институте, я должен 
обязательно быть здесь, чтобы 
хоть кому-то помочь, кому-то 
сделать легче, лучше.

Главное – тружусь ради 
Бога. Мне радостно слышать 
слова Евангелия «всякого, кто 
исповедает Меня перед людь-
ми, того исповедаю и Я пред 
Отцом Моим Небесным» (см. 
Мф.10,32). Бог будет на твоей 
стороне, поможет; если ты что-
то не успеваешь, то Он обяза-
тельно за тебя довершит. Так 
что благодарен Богу за то, что 
преподаю, имея возможность 
прославить Имя Его. И наде-
юсь на милость Его.

– Ваше Преосвященство, 
что Вы хотели бы пожелать 
молодежи и вообще всем чи-
тателям газеты?

– Конечно, мой призыв – 
читать книги, развиваться. 
Старайтесь учиться сравни-
вать свою жизнь или свои 
поступки со Священным Пи-
санием, а также ставить себя 
на место другого человека. 
Полезно размышлять: почему 
он так считает, так поступает, 
почему не соглашается с то-
бой? Важно научиться видеть 
в человеке творение Божие, 
видеть личность. Необходимо 
проявлять к нему уважение, 
терпение, сочувствие, жерт-
венность и любовь.

– Благодарим Вас, вла-
дыка, за искренность, инте-
ресную и содержательную 
беседу. Желаем больше лю-
бознательных студентов и 
дальнейших успехов в Ваших 
трудах на педагогическом 
поприще.

– Вам низкий поклон за 
Ваши труды. Вы очень многое 
сделали для нашей Церкви.

ответ. Христос призывает нас, 
говоря: «Просите, и дано будет 
вам; ищите, и найдёте; стучи-
те, и отворят вам, ибо всякий 
просящий получает, и ищущий 
находит, и стучащему отво-
рят» (Лк. 11, 9-10). 

– Вы даете знания, воспи-
тываете молодое поколение. А 
ученики Вас чему-то научили?

– Они помогают мне непре-
рывно развиваться, постоянно 
изучать что-то новое. Все вре-
мя читаю или слушаю лекции. 
Студенты понуждают расти. На 
месте стоять не получится: или 
падаешь, или поднимаешься.

– Вы не ограничиваетесь 
преподаванием, участвуете 
во внеурочной жизни студен-
тов, сами бываете инициато-
ром мероприятий…

– Стремлюсь, чтобы сту-
дент и преподаватель стали 
друг другу ближе. Чтобы не 
просто на словах звучали об-

Окончание. Начало в №9 (560)

Он не ставит троек и называет студентов по имени-отчеству

Епископ Ириней – о личном
педагогическом опыте в ОГТИ

академии епископу Евгению, 
смотрел на него как на отца, 
наставника, мог задавать вол-
нующие вопросы. Также про-
фессор Алексей Ильич Оси-
пов позволял дискутировать, 
в разных ситуациях проявлял 
понимание и уважение к сту-
дентам, не говорил: «Что вы 
себе позволяете?! Я же про-
фессор!» Такого не было.

Наши семинаристы по-
баиваются, особенно первое 
время. Но я их подбадриваю, 
поддерживаю. Через какое-то 
время они начинают меняться: 
смелее задают вопросы, вы-
сказывают сомнения, вступа-
ют в полемику.

Студенту важно помнить, 
что после занятий или оконча-
ния учебы перед ним все равно 
встанут те вопросы, которые 
он не задавал преподавате-
лям… Поэтому очень важно 
спрашивать, чтобы получить 

становятся еще дружнее.
Молодые люди запоминают 

и воплощают в жизнь призыв 
апостола Павла: «Радуйтесь с 
радующимися и плачьте с пла-
чущими» (Рим. 12, 15), – что 
очень и очень важно.

– Мы рассказывали чита-
телям о Вашей работе над 
учебником по истории ре-
лигий для светских высших 
учебных заведений. Книга 
уже издана?

– Пока еще дорабатываю. 
Тружусь уже больше двух лет. 
Алексей Ильич Осипов на-
писал очень хорошее слово к 
книге.  Учебный комитет Рус-
ской Православной Церкви от-
метил недостатки, порекомен-
довал отдельные темы еще раз 
пересмотреть, какие-то мысли 
аргументировать. Где-то указа-
ны существенные недочеты, а 
в каких-то местах не согласен 
с ними и попробую обосновать 
свою позицию. Однако я рад и 
благодарен за такое сотрудни-
чество. Бесспорно, книгу хо-
чется улучшить, доработать её. 
Бог даст – будет новый учебник 
по истории религий.

– Что для Вас главное в 
учительской работе? Ради 
чего трудитесь?

– Тружусь ради Бога. Ради 
того, чтобы прославилось Имя 
Божие. Ради этого и стара-
юсь. Многие приходят к вере: 
студенты, преподаватели, их 
дети, знакомые. Но говорить о 
Боге следует очень аккуратно: 
можно сравнивать, показы-
вая преимущества, но никак 
нельзя обидеть собеседника. 
Казалось бы, я не навязываю 
православную веру никому, но 
рад, что каждый год принима-
ют Крещение или переходят в 
Православие в среднем по два 
десятка человек.

Подвиг учителя очень труд-
ный. Апостол Павел неспроста 
говорит: «Все ли учители?» 
(1-е послание Кор. 12, 29). Не 
каждый может, даже если у 
него есть хорошие знания, пе-
редать их другим. Важно, что-
бы его не просто слушали, а 
услышали. Тружусь, чтобы мо-
лодое поколение стало лучше: 
чтобы ребята умели понимать, 
любить ближнего, уважитель-
но относиться к убеждениям, 
вероисповеданию, поступкам 
другого. Ведь несмотря ни на 
что, даже на серьёзные паде-
ния, человек всегда должен 

Н евозможно увидеть в чело-
веке человека до тех пор, 
пока я вижу себя лучше, 
чем другие люди. Часто 

человек может не понимать: есть у 
него гордость или нет. А есть очень 
хорошая лакмусовая бумажка. «Ты 
осуждаешь других?» – «Ну да». «И 
что это значит?» – «Я бы такого не 
сделал». Слышите? Вы теперь по-
нимаете, кто я? «Я бы такого не 
сделал. Я бы сделал лучше».

Так вот, оказывается, что до тех 
пор, пока я не увидел своего «Я», 
своего самолюбия и гордости, ни-
чего не изменится. Это же настоя-
щая гордость, когда я осуждаю дру-
гих людей. Это признак глупейшей 
гордыни, которой, к сожалению, мы 
заражены удивительным образом. 
Ну, мы же все знаем: находясь в 
кругу друзей, знакомых, о чем мы 
говорим? Почти сплошное осужде-
ние. Я, оказывается, лучше всего 
понимаю, что нужно делать Церкви. 
Я лучше всех понимаю в политике, 
в государственных делах. Все пере-
до мной – никто! Гордыня! Вот эта 
гордыня не дает мне возможности 
увидеть в человеке то доброе и 
прекрасное, что есть в каждом че-
ловеке. Потому что открывает мне 
человека только любовь к нему.

Но каким образом эта любовь 
приобретается? Есть закон. Лю-
бовь к людям приобретается через 
познание себя. Что это значит? Я 
бы сказал, что это дело очень про-
стое в словах, но очень сложное в 
делах. Что значит познать себя? Не 
замазывать свои грехи перед своей 
совестью. Увидеть: вот я, к приме-
ру, кому-то оказываю помощь. Что 
дальше? Я уже чувствую: до чего 
же я хорош! Мне сказали какое-то 
неприятное слово – я весь уже в 
раздражении, у меня появляется 
уже неприязнь к человеку. Я уви-
дел у другого что-то лучшее, чем у 
меня – я уже зеленею от зависти…

Не замазывать надо все эти 
вещи, а видеть, что во мне проис-
ходит, кто я есть на самом деле по 
своему духовному состоянию. Ока-
зывается, я заражен тщеславием. 
Когда меня хвалят, я в восторге. 
Когда меня ругают – я раздражен. 
Я заражен тщеславием и завистью, 
и лицемерием, и лукавством, и ло-
жью, и клеветой – чего там только 
нет! Вот когда я это все не отбрасы-
ваю в потёмки, а начинаю видеть: 
вот же кто я, стой, ты же обманул, 
ты же знаешь, что обманул, почему 
не каешься? Почему ты это замазы-
ваешь? Ты видишь, кто ты, или нет?

Вот это познание того, что я со-
всем не живу по той правде, о кото-
рой говорит и моя совесть. А если 
верующий человек, то говорят, по 
крайней мере, Заповеди: не делай 
другим того, чего не хочешь себе. А 
я постоянно осуждаю других, но, ой, 
как не хочу, чтобы кто-нибудь меня 
осудил. Обманываю других, но 
меня нельзя обманывать. Отниму у 
других что-то, но только не у меня 
чтобы кто-то отобрал. И так далее.

Оказывается, это познание, ви-
дение того, что во мне происходит 
с точки зрения нравственной, с точ-
ки зрения духовной, что я из себя 

Профессор Алексей Осипов

Как увидеть
в человеке человека?

представляю – это ведь удивитель-
ное дело, с чем сталкивается чело-
век, который начинает немножечко 
смотреть на себя. Оказывается, я 
со всех сторон болен. Болен. За-
висть – это что такое? Тщеславие 
– это что такое? Уж я не говорю о 
страстях тела. Каждый должен по-
нять, что из себя представляет.

Все это называется познани-
ем себя. Когда я перед своей со-
вестью, перед Богом говорю: вот 
я какой, Господи, прости меня. И 
это обращение к Богу с покаяни-
ем действительно соединяет мой 
дух с Духом Божьим. Господь 
помогает человеку, который об-
ращается. Его знание себя стано-
вится более глубоким.

Ч то даёт познание себя? 
Дает образ, который при-
ходится часто приводить. 
В больнице осуждают друг 

друга за болезнь? У кого печень, у 
кого поджелудочная, у кого желу-
док, у кого легкие больные… Да нет 
же, какой тут осуждать? Как я могу 
осуждать, когда у меня болит один 
орган, а у него – другой? Здесь со-
чувствие, но не осуждение.

Точно то же самое будет иметь 
место, когда я увижу, какие во мне 
проявляются неправды и страсти, 
то есть что во мне живет, я пере-
стаю осуждать других. Уже язык 
мой не повернется, стыдно осуж-
дать другого человека, когда я 
вижу у себя Бог знает что. 

Вот где зарождаются начатки 
христианской любви к человеку. Я 
узнаю в человеке образ Божий. Ка-
ким образом? Когда вижу какие-то 
нарушения в себе при понимании 
того, что я – образ Божий, я пони-
маю, что и в каждом другом чело-
веке тоже эти нарушения есть, но 
у него есть образ Божий. Он такой 
же, как я. И его надо так же любить, 
как я люблю себя, и как я хочу, что-
бы меня любили, несмотря на то, 
что я в себе вижу. Правда, другие 
это не очень-то видят, но я-то в себе 
вижу. Ну, тогда будь честен. Также 
люби и другого человека.

И эта любовь к познанию самого 
себя открывает мне возможность 
относиться к другому человеку 
как к образу Божию, относиться с 
любовью. Я могу увидеть тогда в 
нем этот образ Божий. То есть по-
знание другого, видение образа 
Божия происходит через познание 
себя. Недаром один из великих свя-
тых Исаак Сирин писал: познание 
себя – это есть начало, корень и 
основание всякой благостыни, вся-
кого блага, ибо оно открывает мне 
возможность и приобщения Богу, и 
проявления любви ко всем людям. 
Вот как открывается образ Божий. 
Через что? Не через простые рас-
суждения богословские. Можно 
наговорить сорок бочек и таким, 
каким был, таким и остаться, что 
проку? Необходимо познание себя: 
познание рождающихся страстей, 
которые во мне проявляются, по-
знание поврежденности своей при-
роды и своей личной греховности. 
О, это открывает мне врата любви 
к любому другому человеку.
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тельно небесный покровитель 
Урала близок его жителям.

Этот святой также почитается 
и в Орской епархии. В кафедраль-
ном Свято-Георгиевском соборе 
есть его святые мощи и икона.  

И еще один докладчик – сту-
дент 3 курса Псково-Печерской 
духовной семинарии Виталий Кур-
ганов. Он рассказывает о служе-
нии подвижников благочестия ХХ 
века как апостольском служении 
на примере жизни архимандрита 
Иоанна (Крестьянкина). Сообща-
ет о впечатляющем факте: уже 
много лет в канун дня памяти это-
го святого из Москвы до Пскова 
пускают дополнительные поезда. 
Так много паломников едут про-
славить старца отца Иоанна. 

От Орской епархии с докладом 
«Священническое служение как 
апостольство» выступает священ-
ник Максим Малюта, руководи-
тель отдела религиозного обра-
зования и катехизации епархии, 
благочинный Медногорского окру-
га. Будучи еще и председателем 
Общественной палаты г. Медно-
горска, батюшка делится опытом 
работы по взаимодействию Церк-
ви с общественными организаци-
ями и администрацией города. По 
его словам, Православная Цер-
ковь, активно участвуя в важных 
общественных процессах регио-
на, заслужила высокий авторитет 
в обществе как неравнодушный 
и самоотверженный духовный 
институт, который поддерживает 

всех, кто нуждается в помощи. 
Отец Максим подтверждает свои 
слова множеством примеров кон-
кретных дел и реализуемых цер-
ковных проектов. 

Затем слово предоставляется С. 
Сухареву. «Хочу поблагодарить ор-
ганизаторов этой познавательной 
конференции, очень интересной 
и полезной, – говорит Сергей Ни-
колаевич. – Важное дело надо не-
пременно продолжать. Вспоминаю 
начало строительства нашего хра-
ма осенью 2002 года. Было это со-
всем непросто. Первый этап строй-
ки продолжался 10 лет. На втором 
этапе к развитию храма подклю-
чился отец Геннадий. И сегодня 
жители поселка видят добрые пло-
ды его трудов. С большим интере-
сом прослушал выступление отца 
Максима об опыте взаимодействия 
духовенства с администрацией и 
общественными организациями 
Медногорска. К большому сожале-
нию, насколько мне известно, в по-
селке Степном взаимоотношения 
Церкви с городскими и районными 

Об этом рассказывает отец Ген-
надий: «Когда я пришел в общину 
в 2012 году, жизнь в приходе едва 
теплилась. Но с Божьей помощью 
мы начали двигаться вперед, а 
святитель Иннокентий сыграл 
ключевую роль в развитии при-
хода. Сразу же по прибытии свя-
тых мощей мной было принято 
решение об образовании молит-
венного правила святителю Инно-
кентию и архистратигу Михаилу. 
И мы начали просить помощи, на-
чали служить. 

Подражание святому в деле 
миссионерского служения в Си-
бири стало примером для разви-
тия приходской жизни в поселке 
Степном. Постепенно пошел про-
цесс изменения сознания людей. 
Вера начала воскресать! В 2012 
году служили в железнодорожном 
вагончике. А наш любимый храм 
строился...

Мы прошли через большие ис-
пытания. В течение пяти лет при 
приходе располагался миссио-
нерский отдел Орской епархии, 

приятия. Это, пожалуй, единствен-
ный поселковый совет в городе, 
так активно взаимодействующий 
с Церковью в вопросах культуры 
и духовно-нравственного воспита-
ния. Мы коммуницируем с детски-
ми садами, общеобразовательной 
и музыкальной школами и другими 
учреждениями и организациями... 

Перечислю некоторые наши до-
стижения. В  2014 году состоялось 
освящение водосвятной часовни 
Богоявления Господня на терри-
тории прихода. В следующем году 
освятили приписной кладбищен-
ский храм. А в 2017 году распахну-
лись двери главного приходского 
Михаило-Архангельского храма, 
была совершена первая Боже-
ственная литургия в нем. Уже не-
сколько лет в приходе действуют 
замечательная воскресная школа, 
иконописная мастерская, откры-
ты православная библиотека и 
православный музей… Считаю, 
что всё это свершается благодаря 
нашему небесному покровителю».

Батюшка продолжает расска-
зывать ещё много интересного, но 
газетные рамки не позволяют до-
нести всё это до читателя.   

По окончании конференции 
просим отца Геннадия подвести 
её итоги. Видно, что он доволен 
мероприятием: «Мы услышали 
много интересного о великих под-
вижниках благочестия Русской 
Православной Церкви из уст 
представителей нескольких реги-
онов нашей страны. Мы узнали 
об опыте апостольского служе-
ния на примере священства на-
шей епархии по Медногорскому 
благочинию. И всё это в совокуп-
ности доказывает, что апостоль-
ское служение в Православной 
Церкви живо. Несмотря на со-
временность и удаленность от тех 
святых апостолов, которых мы 
свято почитаем и подвиги которых 
прославляем, русская земля не 
оскудела своими подвижниками. 
И подготовка к канонизации име-
ни Иоанна (Крестьянкина) – тому 
подтверждение. Всё, что мы сде-
лали сегодня, свидетельствует о 
крепости нашей веры».

круг Православия».
Далее выступает 

иеромонах Алексий 
(Загороднев), кли-
рик Челябинской 
митрополии, на 
тему «Праведный 
Симеон Верхотур-
ский – апостол Ура-
ла». Отец Алексий 
учился в Верхоту-
рье, и ему есть что 
рассказать о том, 
насколько действи-

Под покровом святителя Иннокентия

Поэтому я уверен, что и ваши мо-
литвы не останутся тщетными и 
великий сибирский миссионер по-
может миссионерскому апостоль-
скому служению церковных деяте-
лей орской земли. Желаю, чтобы 
Божье благословение всегда пре-
бывало с вами».

Затем ведущий конференции 
отец Геннадий Новиков предо-
ставляет слово Михаилу Кузах-
метову, доценту Оренбургской 
духовной семинарии, который 
выступает с докладом «Священ-
номученик Сильвестр (Ольшев-
ский): труды и подвиги». В за-
ключение своего выступления 
он говорит: «Прославляя подвиг 
священномучеников, мы уповаем 
на их предстательство. И глав-
ное для нас сегодня, когда мы 
обращаемся к этим величайшим 
молитвенникам, которые молятся 
за нас у Престола Господа, – ощу-
тить в полной мере духовное род-
ство с ними».

Отец Геннадий благодарит до-
кладчика: «Спаси Господи, что за-
нимаетесь исследовательской ра-
ботой. Это очень важно для всей 
полноты Церкви. И нам сегодня 
было очень приятно услышать, что 
исследование Ваше по священно-
мученику Сильвестру привело к 
тому, что мы узнаём правду. Не 
оскудела русская земля такими 
подвижниками и апостолами, ко-
торые даже в революционное вре-
мя могли сказать своё весомое 
слово и объединить Россию во-

я сам непосред-
ственно эту части-
цу подготавливал. 
Сейчас происходит 
множество чудес 
по молитвам, об-
ращенным к нему. 
Это исцеления, 
устройство при-
ходской жизни, 
решение каких-то 
житейских вопро-
сов прихожан. Па-
стыри часто об-
ращаются к нему 
за помощью в 
церковных делах. 

Н
а экране телевизора мы 
видим секретаря Иркут-
ской митрополии священ-
ника Стефана Бажкова, 

который приложил немало усилий, 
чтобы в наш город была доставле-
на икона святителя Иннокентия с 
частицей его чудотворных мощей. 
Он произносит приветственное 
слово: «…Мне радостно, что имя 
Иннокентия Иркутского – велико-
го подвижника Восточной Сибири 
и Дальнего Востока – очень почи-
таемого в нашем регионе, также 

властями иные. И надо их улуч-
шать, ведь развивать и укреплять 
духовную жизнь общества – наша 
общая задача. Лично я готов ока-
зывать необходимую помощь в 
этом важном деле». 

Что же изменилось в жизни 
Михаило-Архангельского храма 
с тех пор, как он обрел покрови-
тельство святителя Иннокентия 
Иркутского? Каковы плоды мис-
сионерской работы в приходе? 

который хорошо знал реальное 
положение православной жизни. 
Мы констатировали факты о про-
блемах церковной жизни. Искали 
и находили пути их решения.  

Мы начали формировать цер-
ковно-государственный диалог в 
поселке. Так, к примеру, наш по-
селковый совет, членом которого 
я являюсь в течение 10 лет, стал 
примером для подражания. Мы со-
вместно организуем общие меро-

почитается и прославляется 
на орской земле, чему я сам 
был свидетелем. Вспоминаю 
то событие, когда по благо-
словению владыки Ири-
нея, епископа Орского и 
Гайского, была заготов-
лена частица мощей свя-
тителя, вложена в икону, 
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П редставление о том, что христиане 
должны быть непременно бедными, 
как правило, возникает у людей, не 
приближенных к Церкви. Не бед-

ность спасает человека, и бедность сама по 
себе не является добродетелью, добродете-
лью является чистое сердце.

Преподобный Силуан Афонский вел 
дневниковые записи, в которых он рассуж-
дал о святом Иоанне Кронштадтском, кото-
рый тогда еще не был прославлен. При этом 
преподобный Силуан его все-таки знал и 
писал: «Многие несправедливо попрекали 
отца Иоанна Кронштадтского за то, что у 
него были какие-то средства». Ему действи-
тельно люди приносили большие пожертво-
вания, у него были дорогие богослужебные 
облачения. Но дальше преподобный Силу-
ан пишет, что такие люди погрешают про-
тив Святого Духа, потому что отец Иоанн 
Кронштадтский внутренне не был привязан 
к этим средствам, не тратил их на какие-то 
свои корыстные цели, на страсти.

Преподобный Силуан говорит мудрую 
мысль о том, что богатство не вредит тому, 
кто освободился от страстей. Такому чело-
веку средства даются для добра, чего-то со-
зидательного. Отец Иоанн Кронштадтский 
устраивал работные дома, активно занимал-
ся благотворительностью, постоянно разда-
вал свои средства, не имея личной привя-
занности к ним. Я думаю, что если Господь 
подает средства, то не страшно их иметь, но 
не нужно забывать о нуждающихся, о тех, 
кому ты можешь помочь. Через это ты спа-
саешь свою душу, и данное богатство может 
служить тебе во спасение.

Иногда спрашивают: должны ли христи-
ане стремиться к обеспеченной жизни? Мы 
все-таки не аскеты-монахи, которые дают 
обет нестяжания. У меня много прекрас-
ных друзей среди монахов, которые никак 
не привязаны к деньгам лично. Некоторые 
занимаются благотворительной деятель-
ностью, либо средства идут на содержание 
храма. А храм никому из нас лично не при-
надлежит. Мы приходим и уходим, а храмы 
остаются и пребывают вместе с людьми.

Но мы не монахи, мы живем в миру и 
стремимся к обеспеченной жизни. Если у 
тебя будет постоянно болеть голова о том, 
чем завтра кормить детей, то это тоже не 
очень хорошо. Поэтому нужно стремиться 
к хорошей работе, чтобы она позволяла со-
держать твою семью, и чтобы достаток по-
крывал основные нужды. Это реалии нашей 
жизни, и ничего плохого в этом нет.

В древней книге «Пастырь Ерма» при-
водится образ вяза и виноградной лозы, 
которая обвилась вокруг этого вяза. Ангел, 
который являлся Ерму, объясняет смысл 
этого образа: вяз прочно стоит на земле, 
но не приносит никаких плодов, а вино-
градная лоза обильна плодами, однако не 
будет существовать, если ей не будет на 
что опереться.

Так в христианстве богатые и бедные 
полезны друг другу. Богатый человек, как 
этот вяз, крепко держится за землю, зани-
мается созидательными в земном смысле 
делами – бизнес или еще что-то. Но мо-
литва его бывает слаба ввиду его земной 
занятости. А виноградная лоза – это образ 
тех христиан, которые не имеют таких по-
печений, и они больше обращаются к Богу, 
молятся, но могут существовать только за 
счет какой-то поддержки со стороны.

Состоятельные христиане, поддерживая 
бедных, тем самым тоже сподобляются бла-
гословения Божиего, потому что бедные хри-
стиане молятся за них, и эта молитва всегда 
будет услышана. Это такой древний образ о 
том, что в церкви мы должны помогать друг 
другу, и каждый находится на своем месте 
– на том месте, куда его поставил Господь.

К огда прихожане боготворят своего 
священника – эта ситуация достаточ-
но распространенная, и, честно го-
воря, меня пугает, когда я вижу, что 

люди болезненно к тебе спешат, и только ты 
как свет в окошке для них. Я вижу в этом что-
то нездоровое и остерегаюсь такого отноше-
ния, потому что ни к чему хорошему оно не 
ведет, ведь кумир – языческий символ, идол.

Кумиротворчество – это всегда идеализа-
ция. Прихожане выделяют конкретного свя-
щенника и думают, что он идеален, у него 
нет никаких недостатков, он во всем им по-
может, вымолит из любого обстоятельства, 
спасет, избавит. Но в итоге, если они увидят 
какой-то его недостаток, они тут же начина-
ют соблазняться и кумир рушится. Либо они 
начинают находить какое-то замысловатое 
объяснение его недостаткам.

В любом случае кумиротворчество не 
заканчивается ничем хорошим. Нам нужна 
трезвость. Когда прихожане обращаются к 
священнику и просят помолиться, надо по-
нимать, что мы не являемся идеальными 
молитвенниками, так же, как и прихожане, 
обращаемся к Богу. Если приходит помощь, 
то не потому, что ты такой идеальный молит-
венник, а потому что Господь внял общим 
молениям и откликнулся на это.

Кумиротворчество и для священника 
становится определенным искушением – 
его личное «я» начинает подчеркиваться. 
Поэтому опытные духовники и святые отцы, 
в частности святитель Игнатий (Брянчани-
нов), говорят, что духовник и священник 
вообще должны быть подобны святому 
Иоанну Крестителю, который людей не к 
себе направлял, а ко Христу. Когда к Иоан-
ну Крестителю шли люди, он говорил: «Я 
всего лишь друг жениха, который радуется 
о женихе». В древних традициях на свадеб-
ных церемониях у жениха обязательно был 
друг, который приводил гостей к нему. Так 
же любой нормальный священник не к себе 
ведет, а ко Христу и радуется, что люди 
идут именно к Господу.

Бывают ситуации, когда приходит чело-
век, исповедуется, получает помощь и по-
том куда-то переезжает. И лучше пусть он 
там найдет другого священника, а не так, что 
связь разорвалась и теперь он не может спа-
стись. Это не так. В любом случае в Церкви 
ты получишь необходимую духовную под-
держку. Так что священник – это не кумир, 
это один из служителей Христовых, поэтому 
все мы должны идти только ко Христу.

Я думаю, идеализация происходит по-
тому, что нам всегда хочется иметь нагляд-
ный пример святости, какой-то идеал перед 
глазами. Вокруг творится одно безобразие 
– люди обманывают, изменяют, предают, во-
руют, везде мы видим что-то отрицательное. 
Хочется, чтобы был какой-то идеал, тем бо-
лее Церковь говорит о чистоте.

Как только прихожане видят отзывчивого 
батюшку, доброго, который не отмахивается 
от них, а молится за них, то очень быстро соз-
дается ореол местночтимого святого. Но это, 
видимо, чисто по-человечески, нам всем так 
хочется. Я вспоминаю себя до принятия свя-
щенного сана – тоже хотелось видеть таких 
священников, хотелось, чтобы духовники 
были идеальными, всегда прозревали твою 
проблему, решали ее. А если не решают, то 
думаешь: как же так, он что-то не решил, это 
несовместимо со священством…

Мы как максималисты в Церкви: хотим, 
чтобы священник максимально в себе во-
площал весь евангельский идеал. Но на са-
мом деле это неправильно, и нам это не под-
ходит. Мы все люди немощные, и идеальные 
священники, которые были бы подобны ан-
гелам, нам не подойдут, потому что рядом с 
ангелами мы по своей греховности быть не 
сможем. Лучше пусть будут простые батюш-
ки, которые имеют свои немощи, но зато по-
нимают каждого, имеющего немощь.

Э то не просто миф, а целая болезнь 
– когда заказывают молебен о 
путешествующих, об исцелении 
больных, о благополучии какого-

то дела, но сами не приходят. Я не при-
ходской священник, я служу в храме ду-
ховно-учебного заведения. Приходские 
священники рассказывают о том, что 
люди им заказывают множество молеб-
нов, а сами не приходят. Где же тот, кто 
планирует путешествовать, тот, кто хочет 
исцелиться или хотя бы его родные, ко-
торые приносили эти записки? Если ты 
хочешь, чтобы твое доброе дело состоя-
лось, то где же ты сам?

Люди записали имена, оплатили по-
жертвование и ушли. Священник чувству-

С пасение – это что? Это – Рай, Бо-
жие Царство, где Сам Господь. А 
чтобы быть с Богом, недостаточно 
просто быть порядочным челове-

ком, нужно именно приобщиться к Богу. 
В этом суть Евангельского благовестия. 
В Евангелии упоминаются фарисеи. На 
самом деле это были очень добропоря-
дочные люди, которые не воровали, не 
убивали, не прелюбодействовали, осуж-
дали тех, кто совершал такие поступки. 
Но при этом фарисеи очень гордились 
собой: «Мы делаем много добрых дел, 
милостыню подаем, постимся два раза 
в неделю, не убиваем, не грабим, мы не 
такие, как тот мытарь, сборщик налогов 
или женщины, погрязшие в грехах…» 

Христиане должны
быть бедными

ет, что в этом есть что-то неполноценное, 
потому что это ведь общее моление. Мы, 
конечно, в любом случае молимся, чтобы 
у людей все хорошо было, но они не идут 
и какое-то благословение Божие утрачи-
вают. В церкви важно живое присутствие. 
Так же, как мы хотим, чтобы Господь явил 
Свое живое присутствие в нашей жизни, 
мы должны в храме, обращаясь к Богу, 
тоже являть свое живое присутствие: 
хотя бы прийти и постоять на молеб-
не, вознося молитвы о себе или о своих 
ближних. Есть люди, которые не могут 
прийти сами, но их родные могут прийти 
и поучаствовать. Это и будет полноцен-
ный молебен, и на такую молитву, я ду-
маю, Господь ответит намного быстрее.

Спаситель показывает, что они-то как 
раз и погибают, потому что такие люди 
превозносят сами себя.

Смысл спасения в том, чтобы быть с 
Богом, спасает только Бог. Для того что-
бы спастись, нужно к Нему идти. Поэто-
му Господь дает Евангельские заповеди, 
которые выше ветхозаветных. Недоста-
точно никого не убивать, ведь в своих 
мыслях мы часто причиняем вред другим 
людям, бываем злыми, агрессивными. 
Для спасения души нужна внутренняя чи-
стота – очищение глубин своего сердца 
от злобы, нечистых пожеланий, от коры-
сти, гордыни. Для спасения души нужно 
преодолевать свои внутренние страсти, 
а не просто быть порядочным человеком.

Священник – это
кумир для прихожанМИФ

Подготовила Анна ЕРАХТИНА

К онечно, Господь не нуждается ни 
в чем, потому что Он есть полнота 
всего блага, и мы своими молит-
вами и свечами ничего не сможем 

добавить Божиему бытию. А святые с Бо-
гом, они в Небесном Царстве, они тоже 
приобщены к полноте благ, поэтому, ко-
нечно, они не нуждаются в том, чтобы мы 
их как-то «обслуживали» здесь, на Зем-
ле, какими-то ритуалами, обрядами.

Но в то же время для Бога и святых 
важно, чтобы мы не попали в ад, а приш-

ли в небесное царство, были в раю вме-
сте с ними. И вот этого они от нас и ждут. 
А молитва — один из шажочков к этому, 
когда мы приходим в храм, обращаемся 
к святым, молимся им, ставим свечи. Это 
такие внутренние шаги на пути к Госпо-
ду, к райскому бытию. Они ждут не све-
чей от нас и не того, чтобы мы им покло-
нялись. Зачем им это? Они ждут от нас, 
чтобы мы были вместе с ними, чтобы мы 
в конечном итоге не страдали, а имели 
подлинное, райское благо.

В церковной среде живут и порой бывают очень устойчивы-
ми мифы о Боге, Церкви и духовной жизни. Эти предрассуд-
ки и суеверия будоражат наше сознание, мешают нам верить 
здраво и шествовать по пути духовной жизни к Богу. Разо-
браться с некоторыми из мифов поможет проректор Николо-
Угрешской семинарии – священник Валерий ДУХАНИН. 

МИФ

Молиться должны только священники –
это их работа, за которую платятМИФ

Для спасения достаточно быть
просто порядочным человеком МИФ

Богу и святым
нужны от нас молитвы и свечи МИФ
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Одиннадцать одеял
Афонские рассказы

Это было в середине 
80-х годов прошлого 
века. Мой друг Еван-
гелос тогда жил в Ка-

стории – городке, известном 
за пределами Греции своими 
многочисленными шубными 
фабриками. В ту пору моему 
другу пришла мысль съездить 
на Святую Гору, но никак не 
отпускали дела.

«Надо наконец туда съез-
дить!» – решил Евангелос. 
Всё бросил и поехал. Его 
путь лежал через Флорину, 
городишко к северу от Касто-
рии. Там Евангелос заплани-
ровал некое дельце, которое 
он хотел провернуть по пути.

Приехав во Флорину, 
Евангелос довольно быстро 
уладил дела и зашёл в пер-
вую попавшуюся таверну 
перевести дух и попить кофе. 
Не прошло и пяти минут, как 
в таверну ввалился его старый 
приятель, у которого здесь 
была небольшая лавка, где 
продавалась всякая мелочь 
для домашнего хозяйства. Со 
своим приятелем наш герой 
давно не виделся, и пото-
му встреча старых знакомых 
была шумной, как это обыч-
но бывает у греков в таких 
случаях. Завязалась беседа. 
Евангелос сообщил, что едет 
на Афон. Приятель озадачен-
но нахмурился. Оказывается, 
он тоже хотел бы побывать на 
Афоне, да никак не получает-
ся. Он переживал, что всякие 
дела держат его за горло цеп-
кой хваткой. Вдруг приятель, 
как будто бы спохватившись, 
сказал, что хочет передать на 
Афон какое-нибудь пожерт-
вование. Если уж не поехать 
на Афон, то хотя бы помочь 
какому-нибудь монастырю. 

Собственно, у него есть шер-
стяные одеяла. Это был за-
лежалый товар, и перспектива 
его продажи была туманной. 
Впрочем, одеяла были новые, 
не бывшие в употреблении. 
На Афоне, где зимой бывают 
промозглые дни, они вполне 
могли бы пригодиться.

стырей довольно приличные 
расстояния. Например, от 
пристани монастыря Хилан-
дар до самой обители око-
ло пятнадцати километров. 
От следующей пристани до 
ближайшего монастыря Зо-
граф – около четырёх. Так 
же далеко от следующей по 

монастырской гостинице и 
забота о паломниках.

– Вам чего? – непри-
ветливо буркнул монах из-за 
приоткрытой двери. Еванге-
лосу показалось, что он ото-
рвал монаха то ли от молитвы, 
то ли ото сна, одним словом, 
пришёл не вовремя.

Вы понимаете?!
Евангелос ничего не по-

нимал – ни кто такая Ско-
ропослушница, ни то, почему 
надо так убиваться по поводу 
подарка. Евангелос был впер-
вые на Афоне, впервые в До-
хиаре. И до этого не слышал, 
что в этом монастыре нахо-
дится знаменитая чудотвор-
ная икона Богородицы «Ско-
ропослушница», именуемая 
так за то, что по молитвам 
у этой иконы Божия Матерь 
посылает просимую помощь 
молящимся незамедлительно 
или, во всяком случае, очень 
скоро. Не стала исключением 
и молитва архондаричного, 
который переживал из-за не-
хватки одиннадцати одеял.

Кто-то, может быть, ска-
жет: совпадение, случай-
ность. Пусть этот кто-то 
остаётся при своём мнении. 
Евангелосу и тому залитому 
слезами монаху так не по-
казалось. Как говорится, кто 
верит в случайность, тот не 
верит в Бога. А кроме того, 
подобных чудесных случаев 
известно уже столько, что и 
бумаги не хватит всё описать. 
Не случайно же иконе Бого-
родицы «Скоропослушница» 
дали именно такое название! 
Сколько должно было слу-
читься подобных чудес по мо-
литвам у этой иконы, чтобы 
люди обратили внимание на 
то, что просимое посылается 
практически сразу! Но я го-
ворю это не для того, чтобы 
переубедить скептиков. А для 
того, чтобы стало известно 
ещё одно чудо «Скоропос-
лушницы», сокрытое до поры 
в сердцах немногих людей, о 
нём знавших..

 Игорь ПШЕНИЧНИКОВ
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Однажды ко мне на исповедь 
пришла женщина примерно 
пятидесяти лет. Когда она 
была двенадцатилетней де-

вочкой, из их семьи ушел отец, и на 
протяжении всей жизни она его за 
это ненавидела, не общалась с ним. 
Он пытался наладить связь с доче-
рью, но та не хотела идти на контакт, 
проклинала его, не желала видеть.

Прошло около сорока лет, ее отец 
умер. И вот она пришла, стала объ-
яснять:

– Я, конечно, понимаю, что это 
плохо, но до сих пор продолжаю оби-
жаться на него.

Я ей отвечаю стандартно:

свое детство и в той же исповеди 
между делом упомянула, что в две-
надцатилетнем возрасте украла у 
мамы пять рублей.

А я, сам не зная, что меня застави-
ло спросить, говорю ей:

– А Вы прощения-то у нее за это 
попросили?

– Нет, не просила, – отвечает она.
– Надо попросить! - настаиваю я.
Она возражает:
– Мама в деревне живет, ей во-

семьдесят с лишним лет, она уже, на-
верное, не помнит ничего.

А я все равно убеждаю:
– Нет, надо съездить, прощения 

попросить.

Потом я над ней прочел разреши-
тельную молитву, и мы расстались.

Через несколько недель я снова 
увидел эту женщину. Та пришла ко 
мне в ужасном состоянии: вся за-
реванная, ее буквально трясло. Она 
долго рыдала, но, наконец, успокои-
лась и рассказала, что приехала к ма-
тери в деревню и между делом вспом-
нила: «Ты знаешь, мама, когда мне 
было двенадцать лет, я у тебя взяла 
пять рублей из кошелька и ничего не 
сказала, а недавно к батюшке на ис-
поведь приходила, и он велел попро-
сить у тебя прощения».

Мама заплакала и рассказала: 
«Когда-то твой отец сильно пил – 
так сильно, что стал воровать деньги. 
Когда тебе было девять, я не выдер-
жала и решила его выгнать. Он про-
сил прощения, стоял на коленях, и я 
дала ему последний шанс. После это-
го он завязал, устроился на работу.

Но, когда тебе было двенадцать 
лет, мы не досчитались пяти рублей. 
Я спросила у тебя – ты ответила, что 
не брала. Тогда я обвинила во всем 
мужа, мы поссорились. После этого 
он ушел и больше не возвращался».

Когда женщина все узнала, у нее 
пропала вся ненависть к отцу, и вместо 
нее подкатил целый товарный поезд 
вины – хотя, если взглянуть объек-
тивно, ее вина тут невелика. Что такое 
пять рублей? Мелочь. Но через такие 
мелочи Господь открывает нам глаза.
Священник Павел

ОСТРОВСКИЙ

Пять рублей
О прощении длиною в жизнь

был уже в портовой дере-
вушке Уранополис, откуда от-
ходит паром на Афон и где 
паломники обычно проводят 
ночь перед отправкой на Свя-
тую Гору. Утром, после всех 
формальностей с получением 
диамонитириона – специаль-
ного разрешения для въезда 
на Афон, – он взошёл на па-
ром, таща на себе тюк с один-
надцатью одеялами.

Кто бывал на Афоне, зна-
ет, что первые остановки 
паром делает на пустынных 
пристанях. От них до мона-

литый слезами монах, при-
ложив руки к груди, как бы 
прося прощения за странное 
поведение.

– Я вот только вчера по-
просил, только вчера попросил, 
– скороговоркой, всхлипывая, 
затараторил монах. – Скоро-
послушницу попросил. По-
просил помочь нам раздо-
быть для архондарика одеяла. 
Мы готовимся к празднику. 
Много паломников будет. А 
у нас одеял не хватает. Нечем 
застелить одиннадцать кро-
ватей. Именно одиннадцать... 

курсу парома пристани до мо-
настыря Костамонит. И по-
том паром делает остановку 
у монастыря Дохиар, который 
находится на берегу моря и до 
которого от его пристани бук-
вально пять минут пешком. 
Там-то, у монастыря Дохиар, 
и сошёл на берег Евангелос.

Ч ерез несколько ми-
нут Евангелос уже 
стучал в дверь ке-
льи архондарично-

го – монаха, послушанием 
которого является работа в 

Одеял оказалось один-
надцать. В лавке их поту-
же завязали в один тюк, 
и приятель торжественно 
вручил своё пожертвова-
ние Евангелосу. У того 
промелькнула мыслишка: 
«Вот, навязал мне допол-
нительную поклажу». Но 
делать нечего, пришлось 
взять. Трудно отказать, 
если речь идёт о пожерт-
вовании на Афон. Про 
себя Евангелос решил: 
отдам в первый же мона-
стырь, где остановлюсь, 
чтобы побыстрее изба-
виться от лишней ноши.

Вечером Евангелос 

– Я привёз шерстяные 
одеяла, – сказал Еван-
гелос. – Меня просили 
передать эти одеяла в 
какой-нибудь монастырь 
на Афоне в качестве по-
жертвования. Вот я при-
нёс их вам. Возьмите. 
Одиннадцать штук.

Дверь захлопнулась. 
Из-за двери послышал-
ся какой-то суетливый 
шорох и... громкое ры-
дание. Буквально вопль 
сквозь слёзы. Евангелос 
отпрянул от двери. Что 
случилось?! Через мгно-
вение дверь отворилась. 
На пороге стоял весь за-

– Старайтесь молить-
ся, каяться, все-таки 
злопамятство – это не 
очень хорошо.

Рассказав про отца, 
она начала вспоминать 


